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事件

■特约撰稿陈慈林 文/供图

今年4月 1日是钱塘
江大桥正式动工80周年纪
念日。

钱塘江上建桥，是千
秋伟业。这里，除了我们
所熟知的科学家茅以升、
力推建桥的时任浙江省建
设厅厅长的曾养甫外，还
有一位功臣不能忘却，他
就是钱塘江大桥的总工程
师罗英。

同窗同舟共济，技术报国

1934年初，国民政府
浙江省建设厅厅长曾养甫
在浙赣铁路局长杜镇远的
推荐下，聘请茅以升担任
钱塘江桥工处处长，担纲
修建钱塘江大桥。当时，
曾养甫恳切地对茅以升
说：“筹款任务由我承担，
建桥重担由你负责，包括
用人权。大家一起完成建
桥使命，为中国人争气。”

茅以升日后回忆道：
“桥工处开门第一件事是组
成建桥班底……最要紧的
是要请到一位可做主要助
手并能代替我的工作的人。”

这位主要助手，茅以升
选择了他在美国康奈尔大

学桥梁专业的同学罗英。
罗英毕业后即回国在

铁路工作，曾任山海关桥
梁厂长。按惯例，钱塘江
大桥总工程师应由桥工处
长兼任，茅以升却请罗英
担任此职，他说，“罗英是
一位富有经验的桥梁工程
师。有他来和我合作，共
同指挥桥工的进行，我就
觉得更胆壮了……”

当时摆在他们面前的
困难很多：之前中国所有
公路和铁路上的较大桥
梁，均由外国人设计和承
建。究其原因，一是国家
积贫积弱，工业落后，在材
料、机具供应和技术能力
上都缺乏基础；二是当权
者崇洋媚外，轻视本国技
术人员和工人；三是建设
经费大多从外国银行借
贷，使用上受到挟制。

随后的建桥过程中，
罗英面对种种困难，以知
识报国，追求卓越，与茅以
升同舟共济，为建桥发挥
了不可替代的作用。

设计方案“暗度陈仓”

当时几乎没人相信中
国人能在钱塘江上建桥。
为了减轻上层阻力和向外

国银行顺利借款，曾养甫
“明修栈道，暗度陈仓”：明
的请铁道部顾问、美国桥
梁专家华德尔设计方案，
暗中却让茅以升与罗英加
紧设计，提出自己的方案。

华德尔毕竟不了解钱
塘江水文特点，他选的桥
址江流湍急；设计方案中
铁路、公路与人行道三桥
并列，增加了修建难度和
经费，其总预算需银元758
万元。

而茅、罗方案是将桥
址选在河床较稳定的闸口
附近，并采用我国桥梁史
上首创的公铁双层联合桥
型：下层为单线铁路，上层
为双线公路与人行道，总
预算只需510万银元。当
时中日战争一触即发，这
个方案中还有一个亮点就
是，16孔钢梁跨度都是67
米，如某孔被炸毁，可用岸
边那孔救急。

虽然茅、罗方案明显
优于华德尔，但在向铁道
部争取投资和外国银行借
款时，曾养甫一直声称只
是对华德尔方案“略予修
改”。等到浙江省建设厅
最终落实建桥费用时，才
公开宣布钱塘江大桥“完

全是我们国人自行设计
的。”

事实证明了这个方案
的科学性：抗战胜利修复
大桥时，就是用北岸第一
孔钢梁修复被炸毁的那孔
梁；公铁双层联合桥型更
是因结构合理、稳定性好，
被解放后我国修建的武
汉、南京和芜湖等长江大
桥所广泛采用。

建桥艰难 罗英殚精竭虑

1935年4月1日，大桥
正式动工，茅以升作为桥工
处长，全面负责建桥工作；
罗英作为总工程师，负责设
计和指挥施工。在建桥过
程中，罗英殚精竭虑，始终
在一线处理各种实际问题。

按照惯例，通常是先
做完下部基础，次做桥墩，
再架设钢梁。为缩短工
期，罗英提出“立体”施工
方式：不按顺序，哪个桥墩
先完成基础，就接着做桥
墩，桥墩完工后马上架设
钢梁。这种方式提高了劳
动力利用率，但增加了施
工管理难度。罗英作为总
工程师，白天在工地指挥
施工，夜间伏案审阅图纸，
还要思考次日工作中可能
出现的问题，并预想解决
困难的方案。

一天，罗英发现桥墩
围堰钢板桩打歪了需返

工，但钢板沉陷河床拔不
出来。有人说算了吧，罗
英说，质量问题不能马
虎。他带着工友们把气锤
倒装在钢板上，向上反击
拔出钢板后重打。

位于江心的6号墩，正
好建在江底石层斜坡上，坡
面落差达8.5米。工人们在
沉箱内作业：把高处凿低，
低处用混凝土垫高。罗英
与茅以升多次亲自进入沉
箱指挥施工。一天，日寇飞
机前来轰炸，要不是管理空
压机的工友冒着生命危险
坚守岗位，万一空压机停掉
了，罗英与茅以升就会被倒
灌的江水淹死。

在两年半建桥过程
中，罗英协助茅以升克服
各种困难，先后研究出“射
水法”、“沉箱法”、“浮运
法”等新技术，大大提高了
工程进度。

1937年9月26日大桥
终于通车。20多年后，茅
以升在《钱塘江建桥回忆》
一书中深情地表示：“我们
两人历经风波，甘苦与共，
成为桥梁事业的好伙伴。”

解放后，罗英潜心研
究中国桥梁史，写了不少
相关著作。

1964年7月1日，罗英
病逝于上海，茅以升亲笔书
写了这样一副挽联：“学桥、
造桥、写桥，一旦间沉疴突
变，遗著伤心余半部；良友、
益友、诤友，五十年坠欢难
入，前尘回首痛重泉”，还亲
自主持了追悼会。

为纪念罗英对建桥的
贡献，有关部门为罗英铸
造了铜像，2013年11月1
日，来自美国、台湾和北
京、南昌、武汉等地的20多
名罗英后人，参与在钱塘
江大桥纪念馆安放罗英铜
像，并捐赠罗英珍藏的建
桥史料。

不能忘却的纪念：
钱塘江大桥总工程师罗英

罗英(左二)陪同当时的省府官员参观大桥

■周 礼

黄侃是近代著名的语言文字
学家，师从章太炎，也是傅斯年的
老师，曾先后在北京大学、北京师
范大学、国立中央大学（南京大
学、东南大学的前身）等学府任
教，经、史、子、集几乎无所不通，
尤其在音韵、文字和训诂方面有
着精深的造诣，被誉为“乾嘉以来
小学的集大成者”、“传统语言文
字学的承前启后人”。

说起黄侃，可能很多人想到
的不是他的才学和成就，而是他
的坏脾气，这一点，胡适体验最为
深刻，他曾多次被黄侃挖苦、辱
骂。一次宴会上，胡适大谈墨学，
黄侃听着很不顺耳，跳起来说道：

“现在讲墨学的人都是些混账王八
蛋！”胡适甚为尴尬。黄侃又接着
说：“便是适之的尊翁，也是混账王
八！”胡适正想发作，黄侃却笑着
说：“我不过是试试你，墨子兼爱，
是无父也。你今有父，何足以谈论
墨子？我不是骂你，聊试之耳。”胡
适听后气得说不出话来。而周作
人在谈及他的这位大师兄时也说：

“他的国学是数一数二的，可是他
的脾气乖僻，和他的学问成正比
例。”

黄侃在中央大学任教时，学校
规定师生进出必需佩戴校徽，而黄
侃却偏偏不戴，门卫将他拦下，索
要名片，他一本正经地说：“我本人
就是名片，你把我拿去吧！”最后还
是校长出面调节、道歉才算了事。
还有一次，那是一个下雨天，其他
教授都穿着胶鞋来学校，唯独黄侃
穿着一双土制皮木钉鞋。课后天
晴，黄侃换上便鞋，将钉鞋用报纸
包上夹着欲出校门。新来的门卫
不认识黄侃，见他穿着一件半新不
旧的长衫（当时国立中央大学的知
名教授大多西装革履，汽车进出），
土里土气，又夹带一包东西，疑似
小偷，便上前盘问，还要检查他的
纸包。黄侃一句话不说，放下纸包
就走，从此不再进中央大学的校
门。系主任见黄侃连续多日未到
校，以为他病了，便前去探望。谁
知黄侃闭口不言，系主任不知其中

缘故，只得向校长报告。校长亲自
登门，再三询问，黄侃才说：“学校
贵在尊师，连教师的一双钉鞋也要
检查，形同搜身，成何体统？”校长
再三道歉，还托名流相劝，但黄侃
就是不愿再回去上课。

因为黄侃脾气大、爱骂人，行
为放荡不羁，给世人留下了“狂狷，
孤傲，疯子，桀骜不驯，不拘小节，
性情乖张，特立独行”的不好印象，
而事实上，黄侃在治学方面非常认
真、严谨。他所治经、史、语言文字
诸书皆反复校对数十遍，熟悉到能
随口举出具体的篇、页、行数，即便
如此，他依然不轻易为文。他常
说，学问之道有五：“一曰不欺人，
二曰不知者不道，三曰不背所本，
四曰为后世负责，五曰不窃。”黄侃
还经常教育学生，中国学问犹如仰
山铸铜，煮海为盐，终无止境。作
为一个学者，当日日有所知，也当
日日有所不知，不可动辄曰我今天
有所发明，沾沾自喜，其实那所谓
发明，未必是发明。

黄侃有一句经典名言：五十之
前不著书。这句话半个世纪后还
在武汉大学校园内广为流传，成为
他治学严谨的证明。1935年10月
6日，黄侃因饮酒过度，出现胃血管
破裂，于两日后不幸离世，这一年
他正好50岁。虽然黄侃生前未曾
出版过任何著作，但他死后仍被学
界公认为国学大师，或许这便是大
家对他最大的尊敬和肯定。

大师的脾气大师的脾气

■记者冯伟祥
通讯员海薇、海飞

海宁人赵雪飞精心策划，
使用虚假的财务报表、经济合
同，谎称自己的企业需要进行
扩大生产，从银行骗取了贷款
200万元。3月13日，海宁法
院对这起特大贷款诈骗案作
出判决，判处赵雪飞有期徒刑
12年，剥夺政治权利2年，并
处罚金15万元。赵雪飞在法
定期限内没有上诉，一审判决
于3月24日发生法律效力。

编个幌子去银行贷款

赵雪飞，现年44岁，海宁
人。2007年，他和妻子马晓
玲开了家公司，赵雪飞担任法
定代表人。马晓玲回忆，公司
成立之初，生意做得很好，然
而好景不长，2008年开始，公
司就走下坡路了，之后每年都
是亏损状态，年收入还不够支
付利息和各种税费，于是贷款
越来越多，最后贷款额竟然达
到了600多万元。

然而，赵雪飞“明知没有
偿债能力”，却仍在2014年2
月向绍兴银行股份有限公司
嘉兴海宁小微企业专营支行
（以下简称绍兴银行海宁支
行）申请流动资金贷款。为了
能够成功申请到贷款，赵雪飞
编了个幌子，即公司需要进行
氨纶包覆丝扩大生产，他向银
行提供了虚假的财务报表、买
卖合同等资料。

为取得贷款，赵雪飞还联
系了当地三家公司及其法定
代表人，请他们作为担保人。
3月13日，绍兴银行海宁支行
按照赵雪飞提供的虚假《工业

品买卖合同》，将200万元贷
款受托支付到赵雪飞的妻子
所有的经营部的账户内。贷
款到账的当日，赵雪飞就通过
频繁转账、取现等，将部分资
金用于归还个人信用卡透支、
欠款等。

第二天，赵雪飞与妻子携
余款90余万元潜逃。

法网恢恢。赵雪飞最终
被公安机关抓获，2014年 9
月25日被刑事拘留，同年10
月9日被依法逮捕。

犯贷款诈骗罪获刑12年

2014年 12月 3日，海宁
检察院向海宁法院提起公诉，
指控被告人赵雪飞犯贷款诈
骗罪。

法院立案后，依法组成合
议庭，公开开庭进行了审理。

开庭时，赵雪飞对检察院
的指控没有异议，但声明自己
申请贷款的确是为了公司生
产经营所需的，也就是说他没
有非法占有的目的。

对此，法院审理后认为，综
观赵雪飞在贷款前后的行为，
显然其具有非法占有贷款的故
意：首先，赵雪飞在向绍兴银行
海宁支行贷款前，其明知公司
已资不低债，没有归还能力；其
次，赵雪飞在贷款之前其并没
有筹备购买设备、原材料、招聘
工人等行为；第三，赵雪飞在贷
款到账之后即实施了转移资金
的行为；第四，赵雪飞有非法获
取资金后逃跑的行为。

3月13日，海宁法院做出
上述判决，同时责令赵雪飞退
赔违法所得200万元。这一
天，刚好是他诈骗贷款到手一
周年。

骗贷款200万
判坐牢12年

■景 然

4个墨绿色的小箱子，里
边装的是啥宝贝？马先生打
开一看，当时吓得魂不附体
——一排排木柄手榴弹整整
齐齐地摆放在内！日前，重庆
市民马先生在黄桷坪五龙庙
收购废品时，遭遇了如此惊魂
一幕。随后，马先生拨打了当
地黄桷坪派出所电话报警。
目前，这四箱手榴弹已被警方
处理。

马先生是九龙坡区黄桷

坪人，平日靠收购废渣赚钱。
3月25日晚8点左右，马先生
在黄桷坪五龙庙处理一些前
阵子收购回来的废渣，当其在
归类处理时，突然发现角落里
的一堆废渣底部露出一个墨
绿色的边角。

“看样子是个小箱子。”
抱着一丝好奇，马先生将掩
盖在上边的废渣刨到一边，4
个有些陈旧的墨绿色木箱呈
现在他眼前，这些箱子上都
蒙着一层灰。抱着“开宝箱”
的念头，马先生擦了擦一个

箱子的前盖，这时一行白色
的字呈现在他眼前——“67
式木柄手榴弹”。但马先生
当时认为这可能是“故弄玄
虚”，怎么可能会有手榴弹。
不过，当他打开箱子时，确实
是手榴弹，而且是整整齐齐
摆了两排，瞬间，马先生像中
了“定身法”一样。

“这要是爆炸了，整个楼
都得成废渣！”意识到事态严
重，马先生赶忙离开现场并报
警。

接到报警后，黄桷坪派出

所随即对现场进行了封锁。
经民警确认，箱子里共计

15枚训练用弹及3枚教练用
弹。

警方提示，无论是什么年
代的爆炸物品，都可能具有强

大杀伤力，公民如果在建筑工
地或外出作业时发现类似危
险物品，一定要第一时间报
警，千万不要擅自拆卸、摆弄，
更不要私自收藏，以免造成人
员伤亡。

男子收购废品收到男子收购废品收到44箱手榴弹箱手榴弹

■温 薷

财政部网站近日公布了经
全国人大审议通过的2015年
中央财政预算报告。为体现新
预算法要求，今年首次按照经济
分类，披露了中央本级基本支出
预算内容。据悉，2015年，中央
本级基本支出预算总额为
9375.71亿元，其中首“晒”工资
福利支出，为3712.1亿元。

总预算9375亿 工资福利占大头

财政部网站公开的内容
涉及中央一般公共财政收支
预算、中央对地方税收返还和
转移支付预算、中央财政国债
余额情况、政府性基金收支预
算、中央国有资本经营收支预
算等，共计21张表格和说明。

同时，按照新预算法要
求，今年首次按照经济分类的
维度，公开了中央本级基本支
出预算内容。报告显示，2015

年，中央本级基本支出预算总
额为9375.71亿元，其中分为
三类，即工资福利支出为
3712.1亿元、对个人和家庭的
补助2196.59亿元、商品和服
务支出3467.02亿元。

财政支出预算科目一般
分为“类、款、项、目”四个级
别。此次报告按照预算法规
定，对于基本支出细化到款级
科目。比如，在工资福利支出
之下，还包含基本工资、津贴
补贴、奖金、社会保障缴费、绩
效工资、伙食补助费、其他工
资福利支出共计7个科目。

行政事业性收费收入预算
降9.1% 外交支出增长34.3%

报告显示，2015年中央一
般公共预算收入69230亿元，
比上年执行数增长 7%。其
中，2015年起取消一批行政事
业性收费项目，并对小微企业
减免一部分行政事业性收费，

令行政事业性收费收入预算
数下降 9.1%。2015 年预算
380亿元，比2014年执行数减
少38.22亿元。

2015年一般公共预算支
出 81430 亿元，比 2014 年执
行数增长9.5%。其中，增幅较
高的前三位包括外交支出，增
长34.3%，粮油物资储备支出
增长33.2%，医疗卫生与计划
生育支出增长22.1%。

此外，今年计划动用以前
年度结转资金49亿元，用于规
范公务员津贴补贴和事业单
位实施绩效工资。

◆焦点
1. 津贴补贴支出超基本

工资
晒出的2015年中央本级

基本支出预算中，工资福利支
出占整体基本支出的将近四
成。

去年曾有专家提出，公务

员现行工资结构中津贴补贴
占比较高，不利于勤政廉政。
此次公布的工资福利支出预
算中，基本工资为1136.81亿
元，津贴补贴为1881.81亿元，
后者约为前者的1.6倍。

同时，反映机关工作人员
“年终奖”等奖金支出为33.29亿
元；社保缴费161.36亿元，伙食
补助费预算支出2.78亿元等。

另外还有其他工资福利
支出 480.37 亿元，像加班工
资、临时工工资等支出均从该
项列支。

“从单一数额来看，很多
项支出是比较大的。如果每
个部门都能够公布这样的细
账，并公布编制情况，就能够
比较出人均高低，甄别出是否
合理。”湖北省统计局副局长
叶青表示。

2. 近 18亿元会议费“首
亮相”

在基本支出“商品和服务

支出”类别中，还公布了办公
费、水电费、取暖费、差旅费、
会议费、培训费以及“三公”费
用，总共31个款级科目。

今年，中央本级安排的因
公出国费用仅为1.56亿元，车
辆购置费用仅0.15亿元，公务
接待费用安排10.46亿元。

此次中央本级的会议费
属首次披露，预算为17.59亿
元。“除了‘三公’之外，会议费
建议作为‘第四公’看待。”叶
青表示，这“第四公”还有很大
的压缩空间，比如很多会议可
以放在本单位内部开，就可将
费用省下来。

在他看来，像邮电费、被
装购置费、劳务费等，都还可
以“再节省”。此外，由于预算
表仅公开到“款”，很多内容不
够细致。“比如像车辆购置费
等，如果公布到项，即可看出
哪些是一般用车，哪些是执法
车辆，哪些是特种车辆等。”

中央本级支出预算首晒工资福利总额，报告显示，中央本级——

津贴补贴支出超基本工资
使用虚假的财务报表向银行贷款，属于

骗贷。海宁人赵雪飞——

四箱子手榴弹摆放在角落

警方提示：无论是什么年代的爆炸物品，都可能具有强大杀伤力


